

Editorial

Al estar viviendo los efectos de una pandemia mundial, es natural que nos preguntemos acerca de las situaciones similares que se experimentaron en el pasado. Las enfermedades, la medicina, la salud y la ciencia han sido parte de nuestra historia desde el comienzo; desde el inicio de los tiempos hemos tratado de conocer a nuestro cuerpo, las cosas que lo afligen y el cómo solucionarlo. Esto se debe a que, al vivir en comunidad, todo esto nos afecta a todos, las enfermedades nos amenazan y las pandemias tienen un gran impacto en la manera en que vivimos y convivimos, como podemos ver en nuestra situación actual.

Antes de que ocurriera la pandemia del COVID-19 ya conocíamos las historias de la gripe española, la peste negra y muchas más; ahora estamos más preparados, pero esa preparación se lleva desarrollando desde hace mucho tiempo. Somos humanos y, como tales, buscamos la manera de cuidarnos entre nosotros, ya sea con remedios caseros, investigaciones médicas, rehabilitación, entre otras cosas. Queremos aminorar las pérdidas y mantenernos en compañía durante los momentos más difíciles de la humanidad.

Con eso en mente, la temática del número 22 de *Horizonte Histórico* se alinea a la ciencia, la medicina, la salud y las enfermedades. Podemos observar en los textos las diferentes maneras en que este ámbito ha afectado la vida diaria y la vida en general dentro de sus contextos particulares. Incluyen desde lo más cotidiano, como las medidas caseras para solucionar las enfermedades, hasta los centros de rehabilitación y las bases que dieron reconocimiento a los ortopedistas.

En el primer artículo, escrito por Fernanda Lorena Martínez Ramírez, regresamos a una de las primeras civilizaciones: los asirios. La autora reconstruye de manera maestra el ritual de guerra realizado por éstos, además de exponernos su religión, cómo el conflicto armado formaba parte de ésta y la violencia era representada en su arte. Con esto nos da una mejor idea de aquella civilización que veía el conflicto bélico como algo necesario y humano.

Los dos artículos siguientes, de Ángela Elena Ramírez Partida y Rogelio Pérez Ruíz Flores, nos presentan dos perspectivas de la manera en que se vivió la llegada del cólera en el siglo XIX: la primera nos expone las acciones del Gobierno Estatal de Nuevo León, mientras que el segundo se enfoca en los remedios caseros y las medidas de prevención



realizadas a nivel nacional. Ambos nos abren una ventana a estos dos ámbitos tan importantes de las sociedades: el Estado y el pueblo, y el modo en que esta situación afectó su cotidianeidad.

Les sigue José Luis Gómez de Lara con su magnífico artículo de los centros de rehabilitación contra la parálisis y las secuelas del polio en México, entre 1940 y 1950. Por medio de su escritura nos hace regresar a aquellos centros en los que se realizaron tantos avances y se ayudó a tantas personas, pues con este texto podemos ver hasta dónde una situación poco favorecedora puede afectar de manera permanente la práctica médica en un país.

Para cerrar el número, tenemos dos cuentos: “Secretos ocultos de Teutli” de Edgar Urbina Sebastián, y “Discalculia”, de Kevin Eduardo Erives Chaparro. El primero atrapa nuestra atención al incluirnos en la vida de un pobre padre que, buscando alimento para su hija, se ve involucrado en hechos sobrenaturales y confusos. El segundo nos llama con su prosa, por medio de la cual nos hace cuestionar todo lo que sabemos y si realmente dos más dos es cuatro.

Antes de cerrar, me permito disculparme con nuestros lectores debido al retraso de este número, ya que sufrimos ciertos obstáculos a causa de la pandemia, pero afortunadamente nos hemos logrado reorganizar y estamos trabajando arduamente para que la revista vuelva a su normalidad.

Sin más preámbulos, dejo al lector para que descubra la historia de la ciencia, la medicina, la salud y las enfermedades por su cuenta desde las diferentes perspectivas y situaciones descritas en este número de *Horizonte Histórico*, esperando compartir con ustedes, por medio del trabajo de nuestros colaboradores, la vida pasada que ahora se siente más cercana.

Zyanya Isabel Hernández Moreno

Editora en jefe

horizontehistorico@hotmail.com